

ble nourrir une qualité de cerveau qui moule les Empires, et conduit les États à la prospérité.

“ La réserve de force intellectuelle d'une nation est nourrie dans les champs ; mais ce cerveau doit s'accroître et s'étendre dans des maisons saines, salubres, car il n'est pas le produit de conditions malades, et de circonstances dépressives ambiantes.

“ Les hommes robustes et les belles femmes ne croissent que dans les habitations confortables et salubres.”

Ne pouvons-nous prendre notre part de ces conseils ? Il nous semble que, par plus d'un point, ils doivent trouver leur application parmi nous, et que la vie rurale, si souvent délaissée en France aussi au profit de la dangereuse agitation des villes, est pourtant une des forces vives de la nation, dont elle accroît les richesses après avoir assuré son existence de tous les jours.

DR EVERY BODY.

CHOLÉRA INFANTILE ET ALLAITEMENT MATERNEL OBLIGATOIRE.

La France se dépeuple.

La France, qui, il y a cent ans, était la nation la plus peuplée de l'Europe, est descendue aujourd'hui du premier rang au cinquième.

Cette constatation résulte des derniers recensements.

Il y a là un grand péril national.

Je m'empresse de le signaler pour chercher les moyens de le conjurer.

Il est évident que plus un pays est peuplé, plus il est fort.

Par conséquent, ce pays s'affaiblit s'il se peuple moins que ses rivaux.

Si d'une part il augmente en richesse, et que d'autre part il diminue en nom-

bre, il viendra un moment où il sera une proie facile et fatale pour les appétits des nations étrangères, d'autant plus aiguës chez nos voisins que leurs forces physiques se seront accrues.

Les hygiénistes reconnaissent à la dépopulation de la France deux causes :

1. La diminution des naissances ;
2. La mortalité excessive des enfants.

Supprimons ces causes, et la France reprendra le premier rang.

Le législateur ne peut rien sur la première. Il peut beaucoup sur la seconde.

Pendant les chaleurs tropicales de juillet et août derniers, l'inflammation des intestins chez l'enfant (suivant sa force et sa durée, les médecins l'appellent *gastro-entérite*, *athrepsie*, *cholérine*, *choléra infantile*) a fait, à proportion, plus de victimes que le choléra de Toulon.

A Paris seulement en 2 mois (juillet et août), il est mort près de deux mille enfants de un jour à deux ans.

Au congrès de Blois, le docteur Deshayes a déclaré que la mortalité des jeunes enfants avait été considérable pendant tout l'été au Havre et à Rouen.

A Dijon, ville de près de soixante mille habitants, il est mort cent vingt enfants en juillet et août. C'est la même proportion qu'à Paris : un décès sur mille habitants.

Il est probable que cette proportion a été la même dans toutes les communes de France.

Nous arrivons ainsi à trente-huit mille décès en deux mois sur trente-huit millions d'habitants : ce qui nous fait pour l'avenir, dix-neuf mille mères de famille et dix-neuf mille soldats en moins.

Et dire que tous les étés nous arrivons à peu près à ce même chiffre de décès d'enfants !

Mais le Minotaure de la Grèce au-